
� � 做了百度企业社会责任项
目经理后，卢健也担当起了百度
公益基金会的负责人。 即便如
此，他却从来不认为自己是公益
圈的人，而只是从事为公益服务
的工作。

卢健觉得，现在的公益组织
缺乏的是自身生命力的延续能
力，“认为自己是做公益的，把自
己归为一个圈子。 归为一个圈子
就有优越感，就不思进取，别人
的资源就看不上了，觉得它就应
该免费给我用，它不给我它就是
个唯利是图的公司或个人。 ”卢
健觉得， 把自己归进一个圈子
后，就没了竞争意识、创新意识、
法律意识， 连合作精神也很淡

薄， 缺少了对社会的深度调研。
卢健举了个例子，“一个基金会
如果想做一个公益项目，两三个
人七嘴八舌就拍板定了。 调研了
吗？ 对于这个社会问题进行科学
性分析了吗？ 数据都没有，做出
的项目，创新性不够或干脆抄袭
别人的。 募不来善款就说社会没
有公德心。 ”

卢健认为公益需要专业人
才，比如专业的法律人才、专业
的财会人才等各种人才， 而不
只是专门的公益人才。“比如你
是个记者， 你就是基于媒体这
个专业来服务于公益。 做公益
这个事情需要各行各业的专业
人才：媒体专业人才、互联网专

业人才、技术专业人才、财会专
业人才，大家共同支持公益。一
旦你把自己禁锢在公益圈子里
面， 就会发现真的就成为一个
‘圈儿’了。你是一个万金油，又
懂财务又懂项目管理又懂募
款， 你什么都懂的情况下就什
么都做不成。 ”

卢健说他更愿意把自己塑
造成某一行业的专家或权威的
研究者，“我所说的行业不是公
益这个行业，我不认为公益是单
独的一个行业。 我个人可能更加
趋向于互联网这个行业，成为这
一行业的研究者的同时我也愿
意做公益，这样才是公益或公众
利益的源动力。 ”

百度企业社会责任项目经理、百度公益基金会负责人卢健

“我不认为公益是个圈儿” ■ 本报记者 张雪弢

来百度之前，卢健在中国高等教育网做了四年的商务拓
展与对外沟通，期间他通过朋友介绍加入了后来工作

的单位 ，一家叫做中国开放教育资源联合体 （China Open Re鄄
sources for Education 简称 CORE）的非营利机构。 用他自己的
话来说，掉进公益领域也许是命中注定，因为他早前毕业于北京
师范大学，专业是工商管理。彼时，他没有想过做公益，更没有想
过来百度做企业社会责任。

来到 CORE 工作的时
候，卢健只是觉得这是个很有
意思的事，能够对某个领域深
度研究，所以试一试，这一试
便做了两年。“作为美国总部
在北京办公室的联络人，那里
给了我两点收获：第一点是我
看到美国的资本如何用在公
益或者说社会领域这样一个
理念，第二是通过这个项目认
识到很多中美教育内容、方式
方法的不同。 我不能评判哪个
国家的方式更好，但我看清了
中美两国教育上的价值观分
别是什么样子。 ”

卢健做 OER（开放教育
资源） 项目时更多是跟 211、
985 工程的大学去沟通， 目的
是把更多的中国教育资源开
放给世界，把世界的教育资源
翻译成中文引进中国。 也正是
这份工作的影响，让卢健有了
另一种思维方式，“美国老板
的言谈举止、思考方式会影响
中国籍员工，那是很根深蒂固
的影响。 ”所以卢健说，他不认
为公益是个圈子，这跟之前的

工作经历也不无关系。
虽然在思想上很认同美

国总部， 但卢健并不想去美
国，也没有刻意想去基金会工
作。 2011 年夏天，一个偶然的
机会，他看到了百度在招聘企
业社会责任项目经理，恰好一
位在全球企业抗艾滋病联合
会工作的好友认识百度这方
面的负责人，也恰好百度当时
面试了 30 多人仍没有找到合
适人选。 于是，朋友推荐，老板
面试，还算靠谱，留在百度。

“来百度还是很契合的，
首先第一份工作就是互联网
教育行业，始终是离不开互联
网。 第二份工作也是建立在互
联网的基础上，让教育资源在
互联网上共享。 百度又是一个
互联网公司，又想做些教育的
事，有相当大的施展空间。 我
一个学工商管理的人，去搞公
益基金会？ 但还是逃脱不了宿
命，还是到了基金会。 ”说到这
里，卢健自己忍不住笑。

� � 百度是一家互联网企业，基于
自身的领域，百度公益基金会也有
自己的定位。卢健说，“我们现在应
该是资助型的、面向科技创新和平
台价值的一个基金会。我们不太会
做具体的事，但希望把钱资助给那
些会做事的公益组织。但他们做的
事情，一定是有助于在互联网上做
公益或对社会有价值的事情，在科
技创新上有价值。 ”

“企业基金会是有使命的，
不以最终成败来论其是否成功，
更多应该是用人文理念去影响
所有认同他价值观的人。 谁认
同？ 一定是捐款给基金会的企业
及其上下游合作伙伴， 甚至用
户，来认同这个基金会。 所以百
度基金会应该利用百度的资源，
来撬动更多的资源为社会进行
服务，而不只是百度基金会一年
拿出 2000 万来做服务。 ” 卢健
说，“百度公司改变一点点，可能
对上下游合作伙伴、企业、用户
产生‘蝴蝶效应’， 而不仅仅是

2000 万捐款这么简单的事情。这
可能是百度基金会未来发展的
一个思路，沿着科学技术这条线
往下走，这可能也是百度基金会
区别于很多企业基金会的一个
主要指标。 ”

不会脱离互联网，做好企业
社会责任，这是卢健未来三年给
自己的定位。

而 2013 年， 卢健最想办成
一件事就是百度公益基金会用
自己的力量，帮助所有的公益组
织建成自己的网站。“公益品牌
有特别多的元素，但自己有个网
站就是一张‘脸’， 没有这张

‘脸’，别人没法很快找到你。 所
以我今年的愿望就是给所有的
草根也好、基金会也好，建立或
资助一个网站。 然后他们自己去
运作，去发布消息。 ”

尽管这还没有进入今年的
基金会计划，卢健说他会跟公司
提出，再或者安排在企业社会责
任的项目里去执行，他很想做成
这件事。

更愿意成为研究者

想让所有公益组织都有网站

工作经历奠定思想地基
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